



UN KILÓMETRO DE DOCUMENTACIÓN EN BUSCA DE SITIO: EL ARCHIVO DE ACCIÓN CATÓLICA ESPAÑOLA EN LA UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA

A KILOMETRE OF DOCUMENTATION IN SEARCH OF A PLACE: THE ARCHIVE OF SPANISH CATHOLIC ACTION AT THE PONTIFICAL UNIVERSITY OF SALAMANCA

Autoras:

M^a Isabel Manzano García. Universidad Pontificia de Salamanca.
mmanzanoga@upsa.es ORCID 0000-0002-8011-5734

Ana Isabel Huete Caballo. Universidad Pontificia de Salamanca.
aihueteca@upsa.es ORCID 0000-0002-7292-4531

Ángeles Sánchez González. Universidad Pontificia de Salamanca.
asanchezgo@upsa.es ORCID 0000-0001-6196-6712

Resumen:

El Archivo de la Universidad Pontificia de Salamanca (UPSA) conserva y custodia documentación histórica desde la época medieval. El Archivo de Acción Católica Española (A.C.E.) custodiado en él constituye un referente de fuentes documentales de primer orden para el estudio de los movimientos sociales y de la Iglesia en la sociedad española de nuestra Historia más reciente. En este artículo se muestra la gran riqueza y diversidad de sus fondos archivísticos y las grandes posibilidades de investigación que tiene. El trabajo técnico archivístico realizado en su documentación facilita la consulta de la misma para usuarios e investigadores más especializados, contribuyendo a la difusión de este legado documental.

Abstract:

The Archive of the Pontifical University of Salamanca (UPSA) keeps and preserves historical documentation from medieval times. The Archive of Spanish Catholic Action (A.C.E.), which is kept there, is a first-rate reference point for the study of social movements and the Church in Spanish society in our most recent history. This article shows the great richness and diversity of its archival holdings and the great research possibilities it offers. The technical archival work carried out on these

collections facilitates their consultation by general users and specialized researchers, contributing to the dissemination of this documentary heritage.

Palabras clave: Acción Católica Española; Archivo de la Universidad Pontificia de Salamanca; Movimientos sociales

Keywords: Spanish Catholic Action; Pontifical University of Salamanca Archives; Social Movements

El Archivo de la Universidad Pontificia de Salamanca (en adelante, UPSA) se encuentra dentro del Servicio de Biblioteca y Archivo de la Universidad y custodia documentación que se divide en 3 grandes bloques: Archivo institucional, Archivo de otras instituciones, y Archivos personales¹:

1. Fondo institucional UPSA (1940-2019)

2. Fondos de otras instituciones:

- Fondos históricos del Seminario Conciliar y Colegios (1259-1945):
 - Archivo del Colegio de los Doctrinos
 - Archivo del Colegio de Pan y Carbón
 - Archivo del Colegio de San Vicente
 - Archivo del Colegio de Santa Catalina
 - Archivo del Colegio de Santa María de Burgos
 - Archivo del Colegio de Santa María y Santo Tomás
 - Archivo del Colegio de Santo Tomás Cantuariense
 - Archivo del Seminario Conciliar de San Carlos
- Fondo de la Confederación Nacional de Cabildos Colegiales y Catedrales de España (1970-2016)
- Fondo de la editorial PPC (1955-1992)
- Archivo de Acción Católica Española (1926-)

3. Fondos personales

¹ <http://censoarchivos.mcu.es/CensoGuia/archivodetail.htm?id=51494>

Dentro del segundo bloque, entre otros fondos, se conserva el macro Archivo de Acción Católica Española, que tuvo su antigua sede en Madrid. Precisamente este año 2023 estamos de celebración, puesto que en julio de 2018 se cumplen cinco años de su llegada a la Universidad Pontificia de Salamanca, para su conservación y custodia.

El 22 de diciembre de 2017 Maribel Manzano, directora del Archivo, a petición del Vicerrector de Relaciones Institucionales Jacinto Núñez, se traslada a la sede de A.C.E. para ver un archivo que se quería depositar en la universidad y habla con la responsable de adultos de A.C., María José Miguel y se encuentra con miles de documentos empaquetados en cajas que esperaban destino. Entonces, como afirma en una entrevista realizada en Alfa y Omega pensó que “todo aquello cabría en nuestros depósitos y, además, podríamos tratarlos como se merecen”. A esas ideas “se unió la certeza del valor con mayúsculas de este Archivo para la Historia de la Iglesia y la de España en general y que la UPSA, en cuyos fines principales está la investigación, era el lugar adecuado que iba a garantizar su tratamiento, conservación y difusión”. Por eso no dudó en buscar “un gran hueco” a pesar de su gran volumen y el trabajo técnico que suponía.

Después de varios avatares en el tiempo, se realizó un Convenio de cesión firmado por la Conferencia Episcopal Española, la Federación de Movimientos de Acción Católica y la propia Universidad Pontificia de Salamanca.

Desde el momento en que la documentación llegó a su nueva estancia en Salamanca, se convirtió en un “niño mimado y cuidado”. Al archivo llegaron más de 3.000 cajas que poco a poco se fueron instalando en el depósito del archivo. A partir de ese momento comenzaría un trabajo de instalación costoso, y desde entonces no se ha dejado de trabajar en sus fondos, identificando, describiendo y difundiendo este “legado documental” de patrimonio histórico a través de la digitalización de documentos, la asociación de cada objeto digital con su correspondiente descripción y acceso en abierto en el repositorio institucional, entradas en redes sociales, exposiciones, participación en la celebración de Semanas de la Ciencia, Semanas de los Archivos, congresos...



La proporción de documentación de los fondos de esta entidad respecto a otros fondos custodiados supone un 80% del depósito del archivo.

Los archivos son la memoria de los pueblos, y esta documentación podríamos afirmar que contiene la memoria de los órganos de dirección, de los diferentes movimientos de A.C.E., tanto generales como especializados, y de las asociaciones vinculadas a dicha entidad desde 1926 en adelante:

- Junta Nacional
- Dirección Central y Consejo Superior
- Mujeres de Acción Católica (M.A.C.)
- Hombres de Acción Católica (H.A.C.)
- Movimiento Jóvenes de Acción Católica (J.A.C.)
- Las Jóvenes de Acción Católica (J.F.A.C.)
- Hermandad Obrera de Acción Católica (H.O.A.C.)
- Mujeres Trabajadoras Cristianas (M.T.C.) (antigua H.O.A.C.F.)
- Archivo de Tomás Malagón
- Archivo de Xavier García Soler
- Archivo de Ángel Ruiz Camps
- Juventud Obrera Cristiana (J.O.C./F.)
- Juventud Estudiante Católica (J.E.C./F.)
- Juventud Independiente Cristiana (J.I.C./F.)
- Juventud Agrícola y Rural Católica (J.A.R.C.)
- Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas (U.M.O.F.C.)
- Archivo de Pilar Bellosillo García-Verde
- Movimiento Junior de Acción Católica
- Asociación de Oficinistas de Acción Católica
- Unión de Graduados de Acción Católica/Graduadas y Escritoras de Acción Católica
- Centros de Cultura Popular y Desarrollo de Adultos
- Instituto Central de Cultura Religiosa Superior (I.C.C.R.S.)

Además de estos fondos citados, existe documentación de otros colectivos, como Cáritas, Manos Unidas, Gabinete de Lectura Santa Teresa, Centros Santa Marta, etc.

El archivo de esta macroentidad testimonia la historia de cada uno de sus movimientos, la vida interna de la Iglesia y las relaciones de esta con las autoridades administrativas, así como otros aspectos con repercusión en la sociedad del momento, incluyendo los movimientos sociales, las corrientes políticas y sindicales, movimientos obreros, de jóvenes, de mujeres, inicio de organizaciones de apoyo y ayuda a desfavorecidos, migrantes, etc. Así el Archivo de la A.C.E. constituye un referente de primer orden en fuentes documentales para el conocimiento de la reciente historia de España.

Queremos señalar que las consultas de ciudadanos interesados en sumergirse bajo la marea de los diversos documentos procedentes de todas las provincias españolas y de otras partes del mundo son numerosas desde la llegada de la documentación.

Junto con los documentos de archivo, llegaron también colecciones de Hemeroteca y Biblioteca de algunos movimientos, como es el caso de la H.O.A.C., la J.E.C. y de los Centros de Cultura Popular y Desarrollo de Adultos (anteriormente Centros de Cultura Popular y Promoción Femenina).

También llegaron en las cajas de embalaje siete inventarios realizados en el antiguo domicilio. A la hora de abordar nuestro trabajo archivístico partiendo de estos inventarios iniciales, nos encontramos con cierta dificultad de adaptación a lo ya elaborado en Madrid. Algunos habían sido organizados por materias y/o por cronología.



Los siete inventarios iniciales eran los siguientes:

1. Juventud Obrera Cristiana (**J.O.C.**) (1946-) (89 cajas)
2. Juventud Estudiante Católica (**J.E.C.**) (1951-) (393 cajas)
3. Mujeres Trabajadoras Cristianas (**M.T.C.**) (antigua H.O.A.C.F.)
4. Hermandad Obrera de A.C. (**H.O.A.C.**) (1948-) (421 cajas)
5. Centros Católicos de Cultura Popular y Desarrollo de Adultos (1989-)
(118 cajas)
6. Acción Católica General (**A.C.G.**) (1993-)
 - Hombres de Acción Católica (**H.A.C.**) (1940-) (52 cajas)
 - Mujeres de Acción Católica (**M.A.C.**) (1934-95) (relación sin inventariar, posteriormente descrita)
 - Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas (**U.M.O.F.C.**) (1952-1987) (17 cajas)
 - Movimiento Junior de Acción Católica (1975-) (86 cajas)
 - Juventud de Acción Católica (**J.A.C.**). (1985-) (185cajas)
7. Federación de Movimientos de A.C. (**F.M.A.C.**) (1994-):
 - Dirección Central de A.C. (1939-) (22 cajas)
 - Junta Nacional de Acción Católica Española. (1932–1976) (52 cajas)
 - Juventud Independiente Cristiana (**J.I.C.**). (1959–)/ Juventud Femenina Independiente Cristiana (**J.I.C.F.**). (1960–) /Juventud Independiente Cristiana Internacional (**J.I.C.I.**). (1956–) (41 cajas)
 - Las Jóvenes de Acción Católica (**J.F.A.C.**) (1926–) (51 cajas)
 - Las Mujeres de A.C. (**M.A.C.**) (1934–1968) (23 cajas)
 - Archivo de Pilar Bellosillo García-Verde (1955-) (26 cajas)

¿Cómo adaptarnos y salvar estas barreras? Algo complicado en algunas ocasiones. Se ha continuado con la identificación y descripción de los fondos y con la elaboración de inventarios de la documentación que aún no tenía ningún tratamiento y que, debido a las demandas de consulta, parecía interesante sacarlos a la luz, siempre siguiendo las normas archivísticas de descripción de documentos ISAD(G) y la ISAR (CPF).

Los inventarios nuevos son:

M.A.C.:

- Mujeres de A.C. (M.A.C.). Inventario topográfico (1934-1995) (72 cajas)
- Mujeres de A.C. (M.A.C.). Inventario por series documentales (1934-1995) (72 cajas)
- Mujeres de A.C. (M.A.C.). Inventario topográfico (1937-1998) (41 cajas)

Junta Nacional:

- Actas y Memorias de la Junta Nacional de A.C. (1934-) (13 cajas)

M.T.C.:

- Mujeres Cristianas Trabajadoras (M.T.C.). Inventario topográfico (1950-2001) (32 cajas)

H.O.A.C.:

- Hermandad Obrera de A.C. (H.O.A.C.). Inventario 4 (1955-2014) (3 cajas)

H.O.A.C.-T.M.:

- Hermandad Obrera de A.C. (H.O.A.C.). Archivo de Tomás Malagón. (H.O.A.C.-T.M.) Inventario topográfico (1928-1984) (28 cajas)

H.O.A.C.-X.G.S.:

- Hermandad Obrera de A.C. (H.O.A.C.). Archivo de Xavier García Soler (H.O.A.C.-X.G.S.). Inventario topográfico (1916-1994) (9 cajas)

H.O.A.C.-A.R.C.:

- Hermandad Obrera de A.C. (H.O.A.C.). Archivo de Ángel Ruiz Camps (H.O.A.C.-A.R.C.). Inventario topográfico (1943-2000) (3 cajas)

J.A.C.:

- Juventud de A.C. (J.A.C.). Inventario topográfico (1936-1993) (36 cajas)
- Juventud de A.C. (J.A.C.). Inventario topográfico (1963-1993) (9 cajas)



Estos inventarios (tanto los antiguos como los nuevos) están accesibles en el repositorio SUMMA de la Universidad ² junto con otros instrumentos de descripción e información interesantes para el conocimiento del archivo, las normas de consulta y reproducción de documentos, etc.

Lo que prima en la documentación de Acción Católica es la diversidad: diversidad en fondos, en movimientos, tipologías documentales (cartas, expedientes, cuestionarios, informes, estatutos, publicaciones periódicas), y también en ideologías, por ejemplo, al lado de documentos de asociaciones católicas o congresos de teología, podemos encontrarnos con documentación de grupos políticos muy dispares, como el PCE, PSUC, PSOE, Liga Comunista Revolucionaria...

Las líneas de investigación de los fondos de A.C.E. que fluyen en este archivo son enormes para cualquier usuario en general, y para estudios más especializados como trabajos de fin de grado, máster, tesis doctorales, publicaciones especializadas de diversas disciplinas.

Los temas potenciales de estudio se multiplican con la apertura de carpetas y cajas, de ahí que desde el Archivo de la UPSA animamos a acercarse a Salamanca y descubrir todo lo que en él se guarda y conserva.

² <https://summa.upsa.es/results.vm?q=parent:0000098751&e=series&s=8&t=%2Bcreation&lang=es&view=main>)